
B  du CADEB -  Février 2023

****************************

Vie du Cadeb – Renouvellement de lÕagrément

L’agrément préfectoral du Cadeb est renouvelé pour cinq ans

C’est désormais officiel. Le Cadeb conserve son agrément préfectoral pour les cinq ans à venir.

Le Cadeb bénéficie d’un agrément préfectoral de protec on de l’environnement dans un cadre
départemental  depuis  le  21  février  2018.  Tous  les  cinq  ans,  les  associa ons  agréées  sont
tenues de demander le renouvellement de leur agrément.

Le dossier complet de  demande de renouvellement a été déposé fin juillet 2022. Par courrier
en date du 29 aout dernier, la préfecture en a accusé récep on et indiqué qu’il serait instruit
selon les disposi ons en vigueur dans le code de l’environnement. Six mois après le dépôt,
c’est à dire le 31  janvier 2023, en l’absence de no fica on contraire, l’agrément préfectoral du
Cadeb est  « réputé accordé », selon le courrier de la préfecture. 

A  l’instar  d’une  vingtaine  d’associa ons  dans  les  Yvelines,  le  Cadeb  bénéficie  des
compétences  par culières  accordées  aux  associa ons  agrées,  et  notamment  :
« par cipa on  aux  instances  consulta ves  ayant  voca on  à  examiner  les  poli ques
d'environnement et de développement durable. »  

 

*************************

    Chatou – Adrec  

Projet immobilier à Chatou : l’ADREC se bat pour conserver les arbres

A par r d’un cas concret, l’associa on dénonce l’absence de protec on véritable des espaces
libres plantés dans les documents d’urbanisme (PLU, plan climat territorial) 

Un promoteur immobilier de premier rang vient  de voir son projet de construc on de 142
appartements dans le  centre de Chatou censuré  par le  juge administra f  le  30 septembre
2022. 
L’important programme immobilier (142 appartements dans le permis ini al accordé en 2021
par  la  commune,  143  avec  l’approba on  du  premier  modifica f)  va  densifier  le  quar er
République  déjà  très  dense  (apport  d’environ  500  personnes).  C’est  dire  qu’il  aura  une
incidence sur la vie du quar er et sur une circula on locale, et générale dans la ville,  déjà très
probléma que.
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L’ADREC,  membre du Cadeb,  a  relevé,  dans les  deux  permis  successifs, un certain  nombre
d’infrac ons au PLU de la ville,  dont le non respect des hauteurs maximales de construc on
autorisées  face  à  un  quar er  pavillonnaire.  En  cœur  d’îlot,  on  espère  que  cela  passera
inaperçu.  L’associa on a aussi mis en évidence que les espaces libres n’étaient pas suffisants. 
Sur ce dernier point, l’ADREC a été suivie par le juge administra f. Le promoteur a dû déposer
un  deuxième  modifica f,   accordé  en  décembre  2022.  Le  juge  doit  se  prononcer
prochainement sur l’ensemble. 

Dans des projets immobiliers et tout par culièrement ceux de ce e taille, les espaces libres  ne
sont  pas  un  détail.  Ce  sont  des  espaces  essen els  à  une  vie  collec ve  équilibrée  et  au
rafraichissement de l’air favorisé principalement par les arbres adultes, peu par les planta ons
nouvelles.   Le  respect  du  règlement  de  PLU devrait  donc être  scruté  avec  la  plus  grande
a en on par les services de l’urbanisme de la ville.  Or, c’est loin d’être le cas.  Sinon comment
expliquer qu’une pe te associa on locale soit capable de discerner les pe ts ou plus grands
empiètements sur les règles d’un PLU, déjà peu protecteur, qui ont échappé à ces services ?
Dans le  cas présent,  36 arbres  adultes sur 37 sont sacrifiés au béton parce qu’aucun n’est
répertorié  individuellement  à protéger.  C’est  une  faille  du  PLU de Chatou qui  devrait  être
corrigée. 
C’est à l’associa on, dit le juge, de démontrer l’intérêt de ces arbres pour le climat du quar er.
Or  ce  devrait  être  l’inverse.  La  commune,  qui  affiche  une  volonté  de  préserver  le  cadre
verdoyant de la ville en plantant dans un autre quar er (Hauts de Chatou) une mini forêt,
aurait dû préserver le bosquet assez dense qui va être détruit en imposant son main en au
promoteur. La surface des parcelles perme ait une autre distribu on du bâ , si ce e exigence
avait été un préalable au choix du projet. Dans un appel d’’offres, c’est le donneur d’ordre qui
fixe les règles.  Les Catoviens ont eu peu de détails sur les différents projets présentés et les
raisons du choix du lauréat.
En  résumé, c’est  concrètement  dans ces  ac ons  de  moyen  et  long terme,  notamment  en
urbanisme et protec on réelle de l’environnement, qu’une collec vité locale met en œuvre
son  ac on  dans  la  lu e  contre  le  dérèglement  clima que.  Un PLU vraiment  adapté  à  cet
objec f est nécessaire.

*************************

Croissy sur Seine – Seine Vivante

Digue de Croissy : après concerta on, le projet de VNF fait consensus 

Le projet défini f a été présenté aux habitants au cours d’une réunion publique organisée le 31
janvier dernier à Croissy. C’est un compromis entre la nécessité de conforter la digue et les
a entes des riverains. 

Avec un différen el de 3,2 mètres entre les deux bras de Seine, la digue relie les iles de Chatou
et de Bougival. L’ouvrage a été fragilisé par le temps et les crues successives, notamment celle 
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de 2016. Son confortement est donc nécessaire afin de sécuriser la naviga on fluviale. C’est
l’objec f de Voies Navigables de France (VNF), l’établissement public qui y consacre un  budget
de plus de 10 millions d’euros.

Dans le cadre de la concerta on sur le projet, les riverains, les associa ons et la commune ont
été a en fs aux enjeux de biodiversité mais aussi d’ouverture au public de la par e haute de
la digue. 

La préserva on de la végéta on a été une demande forte des riverains. Au final, VNF a indiqué
qu'il sauverait 107 arbres sur les 206 qui devaient être ini alement aba us pour perme re les
travaux qui comportent un enrochement en par e basse. L’écologue de la ville de Croissy se
rendra régulièrement sur place lors des travaux pour vérifier que les arbres à préserver sont
bien mis en sécurité.  Le renouvellement naturel de la végéta on arborée sera favorisé ce qui
évitera ainsi  de replanter des arbustes en haut de digue.  

La  digue de  800 mètres  de  long aura  une largeur  minimum de 1,5  mètre  à  son sommet.
Suffisant pour le cheminement de piétons, mais insuffisant pour autoriser officiellement  le
passage des cyclistes (il aurait fallu 3 mètres, selon VNF).  Celui-ci sera simplement « toléré ».
C’est pourquoi le  Cadeb et  Seine Vivante ont demandé que la voie verte Paris Londres soit
mieux balisée à par r de Chatou afin d’éviter le passage par la digue, pour rejoindre le pont de
Bougival.

L’accès à la digue à par r de Bougival reste probléma que. VNF envisage, « si le budget le
permet », d’enlever le bitume sur l’ancienne route vers le golf et de la traiter en terre comme
le cheminement en haut de digue, avec enrochements pour sécuriser la berge. 

Pour le Cadeb et Seine vivante, qui ont par cipé à la concerta on dès l’origine,  il  y  a une
dizaine d’années, ces derniers « arrangements » sont très sa sfaisants, la nature est préservée
au mieux dans ce « merveilleux espace ». Il  faudra cependant a endre au moins cinq ans pour
que la nature reprenne ses droits et ses couleurs, après les travaux qui devraient démarrer
incessamment.  

*************************

Bezons – Association Bezons Environnement

- Square    de la République :

Bien  que  la  mairie  ne  nous  ait  toujours  pas  communiqué  le  rapport  d’exper se
phytosanitaire des arbres du square, nous avons pu en avoir les conclusions.
Contrairement à ce que disait madame le Maire et son premier adjoint, les arbres ne
sont pas malades.  Ils  ont  été jugés comme sains par les experts missionnés par la
mairie.. et le rapport recommande même de ne pas les aba re !!
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- Berges de Seine   : 

Nous sommes toujours (en février) en a ente d’une réponse à notre courrier
commun envoyé cet été à la mairie et à la CASGBS pour une demande de RDV.
Cependant quelques informa ons ont été données à l’associa on vélo MDB,
le projet serait encore en phase d’étude et une réunion n’interviendrait qu’en
2024...  

*************************

Louveciennes – Association Racine

Depuis 1989 RACINE a contribué et contribue par sa par cipa on au  CADEB depuis 2015 à pré-
server l’environnement de Louveciennes. 

Ainsi le  9 Février 2023 la cour d’Appel du Tribunal Administra f (TA) de  Versailles a déclaré :

Ar cle 1er : En applica on de l'ar cle L. 600-9 du code de l'urbanisme, il est sursis à statuer sur
les conclusions de la requête n°  21VE00471 de l'associa on « Réaliser l'accord cité-nature-
espace » et  autres  pendant  un délai  de  dix  mois  à  compter  de  la  no fica on  du présent
arrêt, afin de perme re à la commune de Louveciennes de procéder à la régularisa on de l
'illégalité, résultant du vice relevé aux points 12 à 18 des mo fs du présent arrêt, qui affecte
la délibéra on du 6 décembre 2017 par laquelle son conseil municipal a approuvé le plan
local d'urbanisme (PLU) de la commune de Louveciennes. 

La juridic on versaillaise a suivi les conclusions de son rapporteur public. Ainsi a-t-elle es mé
que  le  vice  ré  de  l’absence  d’évalua on  environnementale  était  fondé,  mais,  c’était
inévitable, régularisable et a donc prononcé un sursis-à-statuer en impar ssant un délai de dix
mois à la commune pour régulariser ce vice. Le reconnaissance d’une pareille illégalité oblige la
commune  à  reprendre  la  procédure  de  révision  du  plan  local  d’urbanisme  presque in
extenso et à revoir en èrement la jus fica on de sa poli que d’urbanisme.
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Aqueduc de Louveciennes



*************************
Sartrouville 

Règlement local de publicité de Sartrouville : le Cadeb donne son avis. 

La  ville a souhaité réviser son  règlement local de publicité (RLP), adopté en 2018. L’objec f est
une  réduc on  dras que  de  l’affichage  publicitaire  perme ant  toutefois  de  maintenir  une
bonne visibilité des ac vités économiques du territoire.

En sa qualité de personne publique associée, le Cadeb a par cipé à la concerta on sur le projet
et a donné un avis dans le cadre de l’enquête publique qui s’est déroulée du 16 janvier au 10
février 2023. 

Dans cet avis, le Collec f se félicite de ce que les disposi ons protectrices en vigueur dans le
centre-ville, notamment l’interdic on des panneaux de 8 m2, soient étendues à l’ensemble des
quar ers d’habita on. Il salue également les disposi ons rela ves à l’ex nc on nocturne des
publicités lumineuses et enseignes, avec une amplitude horaire supérieure à celles en vigueur
dans le règlement na onal.

Concernant  l’éclairage,   le  Cadeb  a  demandé  que  l’obliga on  d’ex nc on  nocturne  soit
étendue aux  espaces privés visibles à par r de l’espace public, notamment les commerces,
comme le permet la législa on en vigueur. De plus, le Maire étant responsable de l’applica on
du RLP, le Cadeb souhaite que la Police municipale soit effec vement chargée du respect des
plages horaires d’ex nc on nocturne, pour faire cesser les infrac ons constatées.  

C’est pourquoi, tout en donnant un avis  favorable au projet, le Cadeb  propose « la créa on
d’un comité  de  suivi  de la  bonne  application  du RLP et des infrac ons  constatées,  avec  la
par cipa on des associa ons concernées. » 

L’intégralité de l’avis est disponible sur le site Interne du Cadeb : www.cadeb.org

*************************
   

Groupe Transports

Rencontre  du CADEB (Messieurs Ribaut et Robin) avec la SNCF (Monsieur  Mouly directeur des
lignes A, L  et  J  et Madame Legoux en charge des rela ons avec élus et associa ons) le 17
janvier 2023.

 Monsieur Mouly a évoqué la fréquence voyageurs, actuelle, les jours le plus chargés sont le
mardi et le jeudi  ensuite le lundi et mercredi et enfin le vendredi (en semaine).
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En 2019 il a été comptabilisé  316 000 voyageurs  un mardi.  Actuellement nous sommes en
moyenne à 83 % de voyageurs d’avant crise covid.

Le vendredi se situe environ à 20 points en dessous de la moyenne précédant la crise sanitaire
donc une fréquenta on de 60 / 65 %.   Il se peut qu’à terme IDFM réfléchisse à une desserte "
vendredi". 
Actuellement les trains sont plus bondés le samedi (moindre fréquence) que le vendredi

 Régularité des lignes

 L  93,8 %  (surtout poussée par les Paris Saint Lazare Nanterre Université)

A : 88,9 %

J : 92,9 %

Il n’est pas possible d’obtenir les % par branche pour la A entre Cergy et Poissy, pour la L entre
la L2  Paris Versailles ou Saint Nom la Bretèche et L3  Paris Saint Lazare Nanterre Cergy.  Ni
entre la J5 Paris Poissy  Mantes et J6 Paris Conflans Mantes.

 Mais  pour  Monsieur  Mouly  la  J5  a  la  plus  faible  régularité  car  elle  u lise des  rames
anciennes, et  car elle  est  impactée  par le passage  de  trains  normands,  de fret  et par les
travaux.

 Sur la J6 il  y a eu l’arrivée du Francilien ce qui a permis de gagner du temps sur un Paris
Mantes (le Francilien peut freiner plus tardivement  et réaccélérer plus vite). Mais le Francilien
est moins capacitaire que le VB 2N.

Au premier semestre  2022, les  perturba ons  sont  surtout  dues  aux  objets  abandonnés  et
accidents de personnes.

Au second semestre, elles sont principalement dues aux défaillances réseau.

 Les travaux de l’été.

il y en aura dans le tunnel de Cergy ce qui nécessitera des coupures sur le réseau. Nous avons
insisté sur la clarté des informa ons à communiquer aux voyageurs.

Notre  interlocuteur nous  laisse  entendre  que  les  travaux  vont  con nuer,  car  c’est  une
demande forte de nos gouvernants pour améliorer la qualité du transport public.

Les  travaux  seront  cependant  arrêtés  ou  fortement  réduits,  pendant  la  période  des  Jeux
Olympiques de 2024.

*************************
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Agenda associa f mars 2023

 7 mars : Réunion du Cadeb avec M. Pierre Fond, Président de la CASGBS. Le Bureau du Cadeb
abordera les points précis que chaque associa on membre souhaite soulever dans le cadre des
compétences de la CASGBS. 

9 mars : Forma on « sen nelles de la nature » de 14h à 18h, 2 rue du Dessous des Berges
75013 Paris. Inscrip on obligatoire. Organisé FNE IDF

11 mars : Atelier la fresque du climat de 13h30 à 17h, Salle municipale C. 11 rue des Champs
Roger, Chatou. Organisé par Forum et Projets

11 mars : Repair'café de 12h30 à 16h30 Salle Jamart, 24 rue du Mesnil, Maisons-Laffi e. Entrée
libre, inscrip on conseillée. Organisé par MLDD

12 mars : Sor e en forêt à 9h45. Organisée par Les Amis De La Foret De St Germain & Marly.
Inscrip on obligatoire

16 mars : Conférence avec Eric Guilyardi, océanologue et climatologue, qui parlera des océans
et de son rôle sur le climat. 20h30 cinéma Louis Jouvet, 3 Place Maurice Berteaux Chatou.
Organisé par Forum et Projets. Par cipa on libre et réserva on fortement recommandée

19 mars : Promenade découverte à vélo des 3 Châteaux, organisée par Réseau Vélo 78

19 mars : Visite accompagnée autour des lacs et rivières du Vésinet à 15h. Ce e promenade
sera guidée par un bénévole de la Société d’Ini a ves et de Défense du Site du Vésinet (SIDSV).

20  mars :  Conférence-débat  à  20h  "La  biodiversité  végétale  de  MaisonsLaffi e"  par  Jean-
Claude  Porchier.  Salle  Jamart,  24  rue  du  Mesnil,  Maisons-Laffi e.  Gratuit  sur  inscrip on.
Organisé par MLDD

25 mars : Sor e botanique à 14h30, suite à la conférence du 20 mars. RDV sur les berges de
Seine,  près  des  jeux  d'enfants,  rue  de  la  Digue  à  Maisons-Laffi e.  Gratuit  sur  inscrip on.
Organisé par MLDD

Renseignements complémentaires sur le site du Cadeb, rubrique Agenda : 
h ps://www.cadeb.org/agenda/

__________________________________________________________________________________________
Cadeb : 25 avenue Marcelle – 78500 Sartrouville
Email : cadeb78@laposte.net      Site internet : www.cadeb.org
Association agréée pour la protection de l’environnement dans un cadre départemental par arrêté préfectoral du 24 juillet 2013


